

Jugendliche sollen wählen können

Lehrstellenzusage Für Jugendliche, die nächsten Sommer eine Lehre beginnen möchten, beginnt die heisse Phase. Denn für die Lehrstellenvergabe gilt der 1. November als Stichtag. Nicht alle halten sich jedoch daran.

Manuela Schädler
mschaedler@medienhaus.li

Bei vielen Lehrbetrieben fallen bereits im Herbst die Würfel, welcher Jugendliche für welche Lehrstelle eingestellt wird. Seit Jahren ist allerdings vor allem in der Schweiz der Trend spürbar, dass das Zusagedatum immer weiter nach vorne verschoben wird. Teilweise werden Lehrstellen bereits in den Sommerferien, also ein ganzes Jahr vor Lehrbeginn, vergeben. Der einst in der Schweiz und Liechtenstein gültige Stichtag, der 1. November, wird von vielen Betrieben ignoriert. «Da wir uns in einem regionalen Rekrutierungsraum befinden, spüren natürlich auch unsere Lehrstellensuchende diese Verlagerung», sagt Werner Kranz, Leiter vom Amt für Berufsbildung und Berufsberatung.

Bewusst mit Berufswahl auseinandersetzen

Um diesem Trend entgegenzuwirken, haben sich vor drei Jahren der Liechtensteinische Bankenverband, die Liechtensteinische Treuhänderkammer und die Arbeitsgruppe Industrie Lehre (Agil) der Liechtensteinischen Industrie- und Handelskammer (LIHK) zusammengeschlossen und rufen zu «Fairplay bei der Lehrstellenvergabe» auf. Es gilt das Credo, die Lehrstellenzusage jeweils frühestens am ersten Arbeitstag nach dem 1. November zu erteilen.

«Die Jugendlichen sollen genügend Zeit haben, sich bewusst mit ihrer Berufswahl auseinandersetzen zu können. Sie sollen nicht aus Druck der besten Stelle zusagen müssen», sagt Brigitte Haas, stellvertretende Geschäftsführerin der LIHK, auf Anfrage. Oft sei es auch so, dass die Schüler im letzten Schuljahr ihre Noten noch um einiges verbessern können. «Die Aktion ist eine gute Sache; sie gibt den jun-



Die Suche nach einer passenden Lehrstelle ist eine intensive Phase. In diesen Tagen werden jedoch die ersten Lehrstellen vergeben, teilweise ist es bereits geschehen.
Bild: istock

gen Leuten mehr Planungssicherheit», begrüsst Werner Kranz den Aufruf der Verbände.

Weniger Schulabgänger mehr Lehrstellen

Der Grund für die frühere Lehrstellenvergabe sieht Brigitte Haas in der Tatsache, dass es immer weniger Schulabgänger auf mehr Lehrstellen gibt. Der demografische Wandel spielt dabei eine grosse Rolle.

Dazu kommt, dass sich viele Jugendliche für den schulischen Weg entscheiden und das Gymnasium oder eine Fachhochschule besuchen. «Viele Betriebe haben das Gefühl, dass sie keine

Lehrlinge mehr finden», sagt Brigitte Haas.

Auch Jürgen Nigg von der Wirtschaftskammer bestätigt, dass es immer schwerer wird, Lehrlinge zu rekrutieren. «Vor allem Kleinbetriebe, die oft nicht als erste Wahl angesehen werden, tun sich schwerer», sagt er. Auch wenn die Wirtschaftskammer sich «Fairplay» nicht angeschlossen hat, unterstützen sie den Trend aus der Schweiz, Lehrstellen bereits in den Sommerferien zu vergeben, nicht. «Im Gewerbe werden die meisten Lehrstellen Ende Oktober, Anfang November vergeben», betont er. Mit der Aktion «Fairplay» wollen

die angeschlossenen Verbände vor allem ein Zeichen gegen die immer frühere Lehrstellenzusage setzen. «Wir erhoffen uns eine Solidarität im Sinne der Jugendlichen», sagt Brigitte Haas. Agil würde sich sogar noch einen späteren Stichtag wünschen. «Ursprünglich war der 1. März unser Ziel.» Dazu wurde 2009 sogar eine Initiative gestartet. «Allerdings ist dies sehr schwierig und in der ganzen Region nicht umsetzbar», sagt Haas.

Die Berufswahl ist noch nicht abgeschlossen

Nach dem 1. November werden also in vielen Lehrbetrieben in

Liechtenstein Entscheidungen über die Lehrstellenvergabe gefällt. Viele Schüler werden auf den erlösenden Telefonanruf warten. Doch was tun, wenn dieser nicht kommt? Walter Kranz beruhigt: «Auch nach der ersten November-Woche bis hin zum Lehrbeginn im Sommer stehen erfahrungsgemäss noch eine Vielzahl freie Lehrstellen zur Verfügung.» Dabei bietet das Amt für Berufsbildung und Berufsberatung verschiedenste Hilfsmittel an. Aktuell finden sich auf der Internetseite next-step.li 348 freie Lehrstellen. Bewerbungen können also immer noch eingereicht werden.